

Le mystère de la Sainte Trinité



Lors d'un voyage en train, un passager musulman s'est installé à mes côtés. Très vite la conversation s'est orientée vers des sujets religieux et plus particulièrement vers l'un des dogmes fondamentaux du christianisme : **la Sainte Trinité**.

L'idée centrale de mon interlocuteur était d'affirmer que les chrétiens n'adorent pas un Dieu unique, mais trois dieux : le Père, le Fils et le Saint-Esprit. D'une manière simple et en même temps redoutable il écrivait sur une feuille de papier : $1 + 1 + 1 = 3$. Donc aux yeux de cet homme, il n'est pas juste de dire que la Trinité est un Dieu unique, la preuve mathématique venait d'en être donnée. Or, devant les yeux médusés de mon interlocuteur qui était professeur de mathématiques, j'ai remplacé sa démonstration par une autre opération : $1 \times 1 \times 1 = 1$! Je ne pense pas que cela ait été suffisant pour le convertir à la foi chrétienne, mais ce petit tour de math était suffisamment percutant pour lui faire admettre que la foi chrétienne n'est pas absurde. Arrivant à destination, notre conversation s'est arrêtée en gare de Strasbourg.

Il faut bien reconnaître, que pour de nombreux chrétiens la foi en la Trinité est un mystère tellement difficile à percevoir, qu'ils préfèrent ne pas en parler. Aujourd'hui, ne bottons pas en touche, et essayons d'éclaircir les choses, en posant ainsi le problème : comment peut-il exister un Dieu en trois personnes, et dans le fond est-ce si important de comprendre cela ?

Pour avancer, découvrons la splendide comparaison que nous donne saint Augustin. Ce grand théologien des premiers siècles chrétiens tenait un raisonnement relativement simple. Il comparait le mystère de la Sainte Trinité à la personne humaine. Prenons un homme ou une femme, il s'agit bien d'un individu unique ; jusque là, il n'y a aucun problème de compréhension. Cet individu unique possède en lui-même trois puissances : l'intelligence, la volonté et l'amour. Il est totalement impossible d'ouvrir le corps de cet homme et de déposer à trois endroits différents, d'un côté l'intelligence, d'un autre côté la volonté et enfin l'amour dans un troisième endroit. Cela est impossible car ces trois puissances sont certes distinctes, mais reliées entre elles et donc inséparables dans un unique individu. Il en va de même pour Dieu ! Dieu est unique et pourtant il possède en lui-même trois puissances (les théologiens diront trois hypostases). L'intelligence

divine correspond au Père, la volonté divine correspond au Fils et l'amour divin correspond au Saint Esprit. En Dieu nous avons, comme dans l'homme, trois réalités qui n'existent pas indépendamment les unes des autres mais forment une unité. Ce raisonnement de saint Augustin est assez simple à comprendre, mais allons plus loin pour réaliser comment ce mystère de la Sainte Trinité va influencer toute notre vie.

Si le Père est l'intelligence divine, il nous est possible, à nous qui avons été baptisés dans le Père, de nous tourner vers Lui dans la prière lorsque viendra le moment où il nous sera nécessaire de prendre une grave décision susceptible d'engager la suite de notre vie. Nous pourrions lui dire "*Père éternel, éclaire mon intelligence de ta lumière de Sagesse, pour me conduire à discerner ce qui est bon et saint*". En nous tournant vers le Père, nous Lui permettons de nous donner une part de sa Sagesse éternelle et ainsi nous sommes prêts à être guidés par Lui.

Si le Fils est la Volonté divine, il nous est possible, à nous qui avons été baptisés dans le Fils, de nous tourner vers Lui lorsque viendra le moment où il nous faudra aller jusqu'au bout de notre engagement chrétien. Lorsqu'il s'agira d'être vraiment cohérent avec la foi chrétienne, lorsqu'il s'agira d'être une sorte de martyr dans un milieu qui n'est pas franchement ouvert au christianisme, lorsqu'il s'agira de ne pas transiger sur les principes chrétiens, nous pourrions dire à Dieu le Fils qui s'est fait chair en Jésus : "*Seigneur, dépose dans mon âme ta propre volonté qui t'a conduit à être fidèle au Père jusqu'à la Croix. Que je sois vraiment le sel de la terre et la lumière du monde dans l'instant présent*". En nous tournant vers le Fils, Jésus lui-même nous inspirera les paroles et les comportements dignes d'un chrétien authentique.

Si le Saint Esprit est l'amour divine, il nous est possible, à nous qui sommes baptisés dans l'Esprit Saint, de nous tourner vers cet Esprit de sainteté lorsque viendra le moment où il s'agira d'être généreux en amour pour Dieu et le prochain. Lorsqu'une situation personnelle exigera de ne pas céder à notre intérêt individuel mais de donner de sa personne, nous pourrions dire à l'Esprit d'amour : "*Viens répandre en moi tes sept dons sacrés pour que je puisse maintenant vivre la parole de saint François d'Assise qui disait : **c'est en se donnant que l'on se trouve***". En nous tournant vers la troisième personne de la Trinité, l'Esprit lui-même nous conduira avec force vers les sommets de la générosité qui sont les sommets de la sainteté.

En vivant ainsi une intense relation avec chacune des trois personnes de la Sainte Trinité dans toutes les situations que l'existence nous appelle à traverser, nous deviendrons les saints et les saintes du troisième millénaire.